

LOS JUEVES DE JUAN EDWARDS BELLO

Edificio Cervantes en Santiago

¿Quiebra pensando Cervantes de esa inauguración de un edificio con su nombre en Santiago de Chile? Cervantes podría una veintena cuadernas para venir a América (América) y no lo hizo.

Aserín contó que el año 1585 J. Jiménez Hernández hizo un viaje por La Mancha para el Seminario Pinzón, en el camino de Argamasilla al Teboso encuadró a un clérigo. Trataron conversación y el clérigo le dijo entre otras cosas: "Hace cuarenta años que vivo en Lugar Nuevo, famosísima patria de don Quijote, pero naci en el Teboso, donde pasé al lado de mis padres, los primeros años de mi juventud y las vacaciones que nos daban en la llamada Universidad de Toledo." He visto por consiguiente muchos extranjeros que venían atrajidos como usted por la fama de ese Cervantes Sancriste, tan celebrado en Madrid. Muy bien, entonces la curiosidad de ser El Ingeniero Hidalgo y no me pareció, con privado sea dicho, cosa de tanto asombro, pues allí hay doctrina al lucero. No pasa, en mi pobre juicio, de ser una obra graciosa, escrita por un hombre chiflado, pero sin coraje."

Aserín añade: "Ha escrito pues, en España, el emperio Cervantes ingeniero lego. Le tuvieron por necio romántico, anárquico y en todo caso no serio. Insiste Aserín: "Tú eres un pobre hombre, ridículo y desdichado; si no habías compuesto un libro así; tú no habrás escrito de tu cabeza más que una historia estafalata y risible."

Ser lego en este caso significa ser indeciso, sin carrera, falso de letras o metidas. En los conventos es lego el que no tiene opción a las sagradas órdenes.

Aserín adentró bastante en esto del ingeniero lego de Cervantes. Dice que no figura nianca entre la alta intelectualidad de su Patria. Aparte tirón de la aristocracia, según Aserín el consejo de Lemos, a quien tienen por protector de Cervantes, era un hornero mediocre, incapaz de comprender al autor de *El Quijote*. Cuando asistió a la vizcaya de Nápoles al cónsul de Lima uno de los que más pidió ir con él fue Cervantes, quien al rendir su in-

temporanea de Cervantes lo llevó a solamente por su criterio enteramente más interesante por cuanto aquí hemos mencionado el gusto del lector español por los libros mundanos de historia, de ciencias o de filosofía, con datos exactos.

Cervantes murió sin conocerse a sí mismo. Muchos de los que hoy se dan importancia escribiendo bien para él, en su tiempo no lo hubieran dado la mano. Pobre Cervantes! Tuvo la desgracia de ser definido por los ignorantes. Otra noticia de Cervantes. Es la del retrato, descubierto hace algunos años en Oviedo por un platero. La finge y dice que era el retrato de Cervantes por el pintor Jáuregui, en 1580. Los expertos niegan. Dicen que el retrato está roto, que la firma es apócrifa y que el pintor tenía 18 años en 1580. Otro detalle: si nombre de Cervantes en dicho retrato, está precedido por el don, testamento que no es más al sacerdote sino muchos años después de su muerte.

Venir a América.

El año 1580 solicitó de su rey una de sus oficinas que se llamaba: vacante en Indias, saber: contaduría del reino de Nueva Granada, galerías de Cartagena, gobierno de Socorro o el corregimiento de la ciudad de La Paz. El rey decidió que no. Según Julio Seco, Cervantes esperó febrilmente, gestionando entre los covachuelitos, soldados, mayordomos y ratas corilesas en los laberintos del Palacio. Por fin, un curioso 12 largó un baldeón de agua fría: "Buscad, le dijo, buscad por ahí algo más modesto y dejad de soñar!"

Hace poco el conocido autor español Giménez Caballero dijo en conferencia, aquí en Santiago, que Cervantes había escrito, en *El Cid* Extremeno, lo siguiente: "América es la tierra para los pobres de alma genrosa."

En *La Vida del Buscón* por Quevedo, como en *El Cid* Extremeno por Cervantes se lee que "pasarse a Indias", esto es, venir a América, era tenido en España por el último recurso de la gente de mala vida. Más de un conquistador había sido rufián. Caso de Núñez de Balboa. Lo que yo sé es el comienzo de *El Cid* Extremeno:

Cervantes hacia estas líneas de plártipes.

La fin flingida.

El académico Gómez de Bagno, Andrade, en abril de 1916 escribió: "La personalidad cervantina de esta novela ha inspirado desde muy serial a grandes autoridades literarias: a Belio, a Muñoz Diaz, Peláez, a Colardo, a Rodríguez Martín y a Ibarra." De este último es el libro. De cómo y por qué la *Tia flingida* no es de Cervantes. Ibarra insiste en su libro que *La tía flingida* es un bálsamo de los Baglioniatti, del Arellano. Párrafos muy trastocados casi palabra por palabra.

Misericordia y *El celoso extremeno*, publicadas en vida de Cervantes, no han sido puestas en tela de juicio. *La Tía flingida*, encontrada a finales del siglo XVIII entre unos manuscritos del librero Francisco Porrúa de la Cámara, junto con *Misericordia* y *El celoso extremeno*, no fue publicada en vida de Cervantes.

Cervantes aparece como un constante vagabundo de Italia. Octubre sus mujeres, sus vienes, su alegría y sus amores. Hay en el Quijote capítulos serios con la realidad castellana. Ciertas escenas con los doques y Sancho parecen inventadas con la gravedad castellana. No son aceptables en los tiempos de la capacidad magnífica del rey de larganomirada: Felipe II. Esos capítulos son más propios de Italia que de España. La influencia italiana que Cervantes recibió, sin duda, en España. Cervantes habla bien a Ariosto, a Luigi Tassio y al Arezzo. Echó su doncello en La Araucana que habían leído a Ariosto. La Araucana está llena en el Orlando Furioso. "De los autores italianos, apenas parece necesaria recordar que se sabía de memoria al Ariosto", dice Medina en su *Vida de Freila*.

No pocas veces oyó Cervantes el título: "Considuran pase premio". En la cárcel escribió parte de *El Quijote*. Dice el citado Seco: "Al darle el toque de queda en la prisión y apagarse los candiles de aceite, el carcelero decía al pasar por el calabozo del novelista: 'Miguel Cervantes... Se le da por...

Edificio Cervantes en Santiago [artículo] Joaquín Edwards Bello.

Libros y documentos

AUTORÍA

Edwards Bello, Joaquín, 1887-1968

FECHA DE PUBLICACIÓN

1955

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Edificio Cervantes en Santiago [artículo] Joaquín Edwards Bello.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa